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Представлены результаты изучения закономерностей разрушения и их влияния на износостойкость низ-

колегированных сталей 65Г и 28MnB5 при движении в разных типах почвы.  Установлено, что влияние типа 

почвы на разрушение и износостойкость ε контролируется реолого-усталостным параметром Ry который иг-

рает ведущую роль в прочностном основании механизма изнашивания низколегированных сталей. В процессе 

изнашивания на рабочей поверхности стали формируются остаточные напряжения растяжения пластически-

деструктивной природы, наименьшая величина которых наблюдается после испытаний в супеси, а наиболь-

шая — в лёгкой глине. Следовательно, релаксация напряжений по механизмам пластической деформации и 

деструкции в супеси протекает интенсивнее, чем в среднем суглинке и лёгкой глине. Установлена следующая 

коррелятивная связь: чем больше уровень остаточных напряжений, тем выше реолого-усталостный параметр 

и износостойкость стали. В исследованных типах почвы ведущую роль играют механизмы релаксации напря-

жений, характерные для области малоцикловой усталости. Поэтому механический компонент взаимодействия 

с почвой является доминирующим в формировании структурно-фазового состояния поверхностных слоёв ста-

лей. Повреждаемость низколегированных сталей в почве носит смешанный характер и включает в себя три 

основных формы абразивного изнашивания: механическую, механоусталостную, механохимическую. Во всех 

исследованных типах почвы ведущую роль играет механоусталостная форма абразивного изнашивания. Сле-

довательно, повышение износостойкости низколегированных сталей необходимо прежде всего связывать с 

устранением активных явлений малоцикловой усталости на изнашиваемой поверхности. Образование вторич-

ных структур при изнашивании в почве способствует снижению поглощения металлом энергии в необрати-

мой форме, а следовательно, повышению его износостойкости. 
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Abstract 

The results of studying the regularities of destruction and their influence on the wear resistance of low-alloy 

steels 65G and 28MnB5 when moving in different types of soil are presented. It has been established that the effect 

of soil type on destruction and wear resistance ε is controlled by the rheological-fatigue parameter Ry, which plays 

a leading role in the strength base of the wear mechanism of low-alloy steels. In the process of wear, residual 

tensile stresses of a plastic-destructive nature are formed on the working surface of the steel, the lowest value of 

which is observed after testing in sandy loam, and the highest in light clay. Consequently, the relaxation of stresses 

by the mechanisms of plastic deformation and destruction in sandy loam is more intense than in average loam and 

light clay. The following correlation has been established: the higher the level of residual stresses, the higher the 

rheological-fatigue parameter and wear resistance of steel. In the studied soil types, the leading role is played by 

stress relaxation mechanisms in the area of low-cycle fatigue. Therefore, the mechanical component of interaction 

with the soil is dominant in the formation of the structural-phase state of the surface layers of steels. The damage 

of low-alloy steels in soil is mixed and includes three main forms of abrasive wear: mechanical, mechanical fa-

tigue, mechanochemical. In all studied soil types, the mechanical fatigue form of abrasive wear plays a leading 

role. Therefore, an increase in the wear resistance of low-alloy steels must first of all be associated with the elim-

ination of active low-cycle fatigue phenomena on the wear surface. The formation of secondary structures during 

wear in the soil contributes to a decrease in the absorption of irreversible energy by the metal, and, consequently, 

to an increase in its wear resistance. 

Keywords: abrasive wear, soil, low-cycle fatigue, fatigue crack, wear resistance, rheological parameter, frac-

ture toughness, size of the region of nonlinear effects, deformability, cyclic fracture toughness, 

residual stresses, stress relaxation, scheme destruction, types of wear.  
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